



SUSCRICION:

CENTRO-AMÉRICA.

1 año.....	\$ 9-00
6 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0-10

OTRO DIARIO

Remitidos:

1 columna de corriente...	\$ 5-00
1 columna de periódico...	7-50

Anuncios:

1 centímetro en columna...	0-05
----------------------------	------

Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,

Calle del Cuño, nº 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, lunes 26 de abril de 1886.

FRANCISCO HUETE.

Administrador.

ALMANAQUE.

Abril de 1886.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Lunes 26.—San Cleto y san Marcelino, papas mártires.

Lo que nos propusimos.

Cuando vinimos al estadio de la prensa, nos animaba un propósito claro y determinado, que expusimos en el primer número del OTRO DIARIO.

“Es la prensa,—decíamos allí,—órgano poderosísimo que pone en juego las actividades todas; pero á veces se abusa de ella, haciéndola repetir cosas especiales, que dan bien pobre idea del país donde se dejan oír; á veces se la convierte en elemento formidable de retroceso, y algunas, lo que es peor que todo, se hace de ella una insulsa é indigesta algarabía de necesidades, que en dosis iguales se hace tomar á los lectores, especie nueva de veneno que va, poco á poco, matando el sentido común y empobreciendo el cerebro de los que leen.”

Tal era la necesidad que entonces sentíamos y el móvil que á la luz nos trajo.

El fin nobilísimo del periodismo es algo más que atacar ó adular desatentadamente.

Se necesita para ejercer el apostolado de la prensa, este púlpito sagrado y diario que de siglos atrás quitó al otro la palabra y la inspiración, algo más que saber medianamente hilvanar unas cuantas frases, más ó menos huecas y salpicadas de eruditas alusiones y de epítetos rimbombantes.

Precisa para el caso alzar una bandera de principios, y defenderla, cueste lo que cueste.

Se requiere para tan alta empresa cierta hidalguía de carácter, que antes sucumbe como Ricarte, que rendir el puesto á proposiciones vergonzosas; que como el defensor de Estella dé fuego también al polvorín aunque á precio de la traición le presente el ejército carlista su propia esposa y sus hijos.

“Ser ó no ser,” pues de hombres que no tienen ni defienden principios, nada puede esperarse en la política moderna.

Punto por punto hemos ido en nuestra breve carrera, demostrando que cuando era preciso atacar, el ataque fue franco y desembozado; que cuando elogiamos, siempre, errados ó no, dimos las razones en que la alabanza se fundaba; que sabiendo que podíamos levantar polvaredas y remolinos de preocupaciones, no trepidamos en afrontarlos y decir como el griego: “Hiere, pero escucha,” muérenos, pero oye la verdad; que cuando se ha pensado útil y hasta salvador permitir un poco de reacción en tal ó cual sentido, hemos gritado con Laménais que toda reacción, una vez iniciada, es mayor que la acción misma, lo cual es cierto en sociología como en física.

Nosotros dijimos al entrar en el dominio de la opinión pública, que “el juicio imparcial y recto acerca de las disposiciones de la administración pública de un país, y la iniciativa popular, por medio de la prensa, de las medidas que han de contribuir á enderezar al bien cuanto está en manos de las autoridades realizar, son provechoso auxilio prestado á los hombres encargados de la cosa pública, que si inteligentes y aptos para el desempeño de sus funciones, están por lo mismo encerrados en sus proyectos é ideas propias, y necesitan del consejo ó del aliento de la prensa, para asegurarse en el recto criterio de cuanto hacen.”

Tales propósitos fueron también objetivo constante de nuestro pensamiento.

Si á veces hemos errado, de buena fe ha sido, y jamás guió nuestra pluma otro que el interés público ni más bien que el de la Nación.

Años ha que venimos luchando,—con el derecho que todo hombre tiene y al amparo de la ley,—por el desarrollo y prosperidad creciente de este bellísimo

y estimado pedazo de América, á cuyo progreso y obra civilizadora en el mundo, creemos debernos, por más que la conciencia de nuestra propia pequeñez y debilidad, nos convenzan de que el contingente que á esa obra podemos llevar es bien exiguo.

Cuando se repitió la ominosa disposición de Alejandro VI, poniendo mordaza á la imprenta, discutimos todavía un poco y luego callamos.

Si, según Draper, la invención de Gutenberg fue el enemigo más poderoso de una doctrina que ya se corrompía, el periódico es el auxiliar más poderoso de la civilización y del progreso, y por ende de todo Gobierno que intenta realizar el bien del pueblo.

Y cuenta que nosotros no atendemos á vanas y vagas teorías, y que pensamos que la obra de la cultura del mundo se debe á las minorías ilustradas, y que la ignorancia y el fanatismo de las masas es la rémora más pernicioso que á través de los siglos ha encontrado en su marcha triunfal la humanidad.

Nosotros pensamos, al fundar esta hoja diaria de la opinión, que veníamos á llenar con ella una necesidad que todavía no ha concluido.

Lamentábamos entonces y seguimos hoy lamentando que combinaciones que no se explican, pongan como bueno ante los ojos del pueblo culto lo que es pernicioso y malo.

Quisiéramos á todo trance evitar á este bello país desgracias y catástrofes que en otros se han verificado, atajándolos en su marcha durante siglos.

Nosotros damos á la entidad Estado toda la extensión, todo el poder que creemos que le es indispensable en estos pueblos incipientes, donde las añejas preocupaciones y el hábito del yugo tienen á la gran mayoría acostumbrados á no pensar y hacer por sí.

Desencajemos á la nación de ese marco negro, tallado en la

roca del servilismo de la conciencia, y démosle la plenitud de vida que necesita.

Aseguremos las conquistas del progreso, y alejemos de en medio de esa labor, á los zánganos que estorban y entorpecen la obra de la colmena.

Poco tiempo, muy poco, se necesita para que la reconstrucción iniciada por el Gobierno del General Soto llegue á mostrar sus magníficos resultados.

Y conste que esta obra se ha realizado sin el auxilio y aún á despecho de los hombres que temen la luz y que pretenden que la ignorancia y la oscuridad de la conciencia popular son un poderoso medio de buen gobierno.

El del joven y popular General Soto, ha sabido y sabrá aun para dar remate á su empresa, plantear los ideales y principios sobre sólidas é incommovibles bases.

Ahora, para averiguar la edad de los niños, que han de concurrir á las escuelas primarias públicas se ha pedido á los hombres santos de la iglesia permiso para registrar sus legajos de bautismo y ¿qué se contesta? “Páguese por ello, y si no, no.”

¡Bien! ¡bravo!

¿Se espera algo más categórico y concluyente?

Pues cien, pues mil veces, se tocará á esa puerta empujada y roñosa, que guarda todo lo viejo y defiende la entrada á todo lo nuevo, y otras tantas responderán los guardianes y abades: “La bolsa, ó atrás!”

Jesucristo, el sublime maestro, había dicho en cambio: “Llamad y se os abrirá; pedid y se os dará.”

Desde nuestro primer número nos propusimos hacer algo útil.

He aquí que ha llegado un buen momento.

El que tiene oídos que oiga!

En la calle del Cuño, n.º 17.

Nos explicamos fácilmente todas las congregaciones posibles, desde la de los fieles difuntos hasta la de las brujas que se juntan en el aquelarre; comprendemos que haya compañías de todo género, desde la de soldados hasta la de Jesuitas; y se explica muy bien que se reúnan monjas para pasar la vida en santa ociosidad y se organice un club de nihilistas para dar cuenta con un Czar; pero no se puede concebir que estén reunidos en un mismo lugar hombres y mujeres, niños y viejos, buenos y malos, tontos e inteligentes, nobles y plebeyos, militares y civiles, clérigos y legos y hasta vivos y muertos; sin embargo, ayer hemos estado ante una reunión de esta laya y hemos pasado un buen rato admirando una agrupación en que las clases sociales están fraternalmente unidas, algo más que en nuestras Repúblicas democráticas, donde generalmente si hay fraternidad es bastante parecida á la de Caín y Abel, y ésto sea dicho con perdón de los gobiernos republicanos que hay en el mundo.

Este lugar donde se hallan reunidos tantos y tan variados tipos es la galería fotográfica de Valiente & Marichal.

En presencia de tantas gentes, lo primero que se le ocurre á uno es admirar la variedad infinita de la naturaleza en la especie humana.

Entre tantas caras no hay dos idénticas; cuando más se nota entre algunas cierta semejanza que se llama el aire de familia, aire que muchas veces y por ciertas razones fisiológicas... llega á perderse, de manera que dos hermanos se parecen entre sí como un huevo á una castaña, que es la comparación obligada de dos cosas que no se parecen en nada.

La madre naturaleza es, pues, como un estatuario que, por arte de encantamiento, funde en un mismo molde estatuas completamente diferentes.

Y en éso está su sabiduría y de ahí viene aquello de *in varietate gaudet natura*.

Qué sería si todos fuésemos idénticos! Cuéntos quidproquos se verificarían en esta vida, en la que aun sin éso ocurren á menudo lamentables equívocos!

Lo que en segundo lugar se le ocurre á cualquiera que visita una galería fotográfica, es que cada una de las imágenes representa el carácter del original y da, en cierto modo, la medida de los puntos que calzan su inteligencia y su educación.

En cuanto á gustos, es sabido que nada hay escrito y que á nadie hay que disputarle el suyo; pero también es verdad que hay algunos que merecen palos; y creemos que si fuéramos el amigo Valiente, en desagravio del arte y para corresponder al apellido, estaríamos á punto de darles su merecido á quienes se empeñan en demostrar en su estampa un gusto refinadamente malo, haciéndose retratar de una manera extravagante.

Por fortuna no hay mucho de ésto en la fotografía de que hoy queremos hablar ligeramente.

Achaque de muchos periodistas es hablar magistralmente de lo que no entienden, y éste era el caso para nosotros de mangonear de profundos conocedores del arte fotográfico; pero como no queremos ser fotógrafos á la violeta, únicamente nos cumple decir: que Valiente & Marichal tienen en su taller decoraciones variadísimas y ya las quisiera el Teatro Municipal; que entre las Cámaras, campea la "Imperial New-York", cámara que en su

género vale más que en el suyo la de senadores y diputados de muchos países; que las tarjetas de papel violeta ó rosa se prestan para excelentes impresiones, mucho mejores que las que publican ciertos viajeros literatos y poetas por añadidura; que las fotografías instantáneas no pueden serlo más, sistema con el cual puede sorprenderse las posiciones más naturales y caprichosas en los niños, quienes, en cuanto á movilidad y cambios, no les van zaga á los políticos camaleones de la novísima escuela, y que por lo que respecta al esmalte ó brillo de las fotografías las echamos con ventaja á ciertas brillantísimas reputaciones que deslumbran á los bobos.

Diremos algo más.

En estos buenos tiempos, la *jidelidad* es virtud muy recomendable y casi rara; pues cada retrato hecho por Valiente se distingue por ser la fiel copia del original, como dicen y á veces no practican los cartularios y tabeliones.

Para ciertas mujeres, la luz es muy mala artista y nunca saca los retratos como deben ser, al menos como ellas quieren que sean; pero como contra siete vicios hay siete virtudes, puede el fotógrafo apelar á los suaves retoques que enmienden la plana y contemporizan con los caprichos, que no es otra cosa por ejemplo éso de que una niña que tiene un famoso lunar en la punta de la nariz, quiera salir sin él, cuando la transparencia de la placa, la finura en los detalles, la intensidad y exactitud en tomarlos, &c. &c. no pueden prescindir de lo que hizo la naturaleza.

Lo que para nosotros es de grande efecto, es el sistema de Rembrandt. Son los retratos más apreciados por lo que tienen de artísticos, merced á la suavísima combinación de la luz y la sombra, á la verdad de los detalles y á la expresión que realiza las fisonomías.

Más lo que indudablemente á todos parecerá mejor que mejor, es que todas las obras se hacen á precios sumamente módicos; de suerte que cualquier pobrete puede tener su *vera efigies* por una bicoca.

Ahora digamos, en compendio, lo que vimos en la galería de los S. S. Valiente & Marichal.

Parece que hubo un tiempo en que estuvo á la moda retratarse navegando en mares, lagos y ríos, puesto que abundan los marineros de todo sexo, edad y condición.

Prescindiendo de los nenes que aparecen manejando el timón y los reinos, recordamos el cuadro de cuatro galanas Señoritas con el uniforme de un marino inglés; más allá se ve otro en que Don Carlos Giralt, conduce, como botero, á dos lindas muchachas que llevan paraguas para indicar que la lluvia arrecia; nosotros también remaríamos así, aunque nos mojáramos, por supuesto para terminar la tarea, amarrando el bote y tendiéndonos en la playa, como están retratados Manuel Fernández y Santiago Echavarría, quienes tienen además por compañera una bota de vino con que se refrigeraron después de las fatigas.

Entre los marinos, están unos náufragos. Emilio Fournier aparece sumergiéndose en las olas, en presencia de dos compañeros de navegación que miran la desgracia con tanta indiferencia como el mismo que va á tragar agua salada más de lo necesario.

En otra época parece que estuvo á la última el retratarse en medio de palmas de coco, y hay tantas y tantos románticos tendidos, reclinados, sentados y en pie á la sombra de dicho árbol, que Valiente ha debido disponer de todo un bosque de cocoteros.

Ultimamente se estila retratarse asomado á una ventana; y vamos, aunque se diga que una niña en ventana es *Ana en venta*, no dejarán las muchachas bonitas de apelar á esta decoración que las vuelve muy simpáticas, ni más ni menos que si estuvieran pelando la pava y en dulces requiebros con el amartelado, á la hora solemne en que los faroles de Don Luis Batres están en que si se apagan ó no se apagan.

En la sala principal se ven el busto del General Don Próspero Fernández, gloria de la patria por sus reformas liberales; y el de nuestro inolvidable y querido amigo Don Joaquín Fernández, quien, en nuestro concepto, es el primero de los costarricenses, por su acrisolada honradez, su ilustrado patriotismo, sus sentimientos netamente liberales y sus ideas de progreso. Este busto es tomado de un retrato al óleo, hecho hace algunos años.

El conocido cuadro "Áncora de Salvación", en que la simpática Señorita Elena Franco está en medio de un mar proceloso, asida de los brazos de una cruz, es sublime, así como es bellissimo su modesto y artístico busto que, tallado en mármol, podría servir para su tumba.

Junto á Tobías Zúñiga que *sans façon* está recostado en pleno campo, en unión de sus dos simpáticos *chucalines*, aparece Víctor Dubarry, cumpliendo con una obra de misericordia, la de enseñar á un niño las primeras letras, cosa que hasta en un retrato es meritoria.

El retrato del Doctor Marichal es el del abogado que medita un alegato de buena prueba.

Aparece por ahí un grupo de masones y la efigie del Obispo Thiel y de otros clérigos, todos ellos con el indispensable libro en la mano ó en la mesa, lo que demuestra que los muy señores nuestros leen mucho y naturalmente con provecho.

Después de admirar un famoso retrato al lápiz de una mujer de pueblo que esta riendo, dimos con la fotografía de J. B. Campuzano, que tiene, cosa rara, un perro faldero sobre la mesa en que está escribiendo, probablemente algún artículo de "El Nacional."

Por casualidad vimos también después del retrato del Padre Jiménez que está con roquete, estola y bonete y más serio que el moro Muza, el cuadro de dos frailes gordísimos que están tendiéndose de risa, con la lectura de un libro que no debe ser la Santa Biblia.

Nada más podemos decir de otros mil retratos, porque éso sería no acabar, sobre todo si habláramos de las bellas josefinas.

Tampoco no debemos decir oste ni moste de las famosas vistas de los principales edificios y calles de la ciudad; porque tendríamos que asegurar que el Hotel de Mr. Vigné (que aun no ha pagado la suscripción) es todo un palacio, y que gana el ciento por ciento cualquiera calle, inclusive la de la Merced, hacia el lado Sur, por la cual no le llevaron á Cristo en la procesión de la semana santa, porque es demasiado mala hasta para ser la calle de la amargura.

Terminamos pidiendo al amigo Valiente que nos perdone que hayamos echado á la calle algunos de sus retratos, y al mismo tiempo que nos agradezca porque no los hemos echado todos, en razón de que el artículo ha salido más largo que la cuaresma que acabamos de pasar.

CABOS SUELTOS.

Semana Santa.—Nada tenemos que decir de ella, sino que pasó, y que dentro de un año ha de venir la otra y se han de repetir las mismas escenas sobre la vida, pasión, muerte y resurrección de Jesucristo.

A sueldo.—Según acuerdo del Gobierno; desde el 1.º de mayo próximo, los Jefes políticos de los cantones de la República gozarán del sueldo de \$ 50 mensuales.—Con esta disposición se ha hecho una economía más de las varias que en estos últimos días se han realizado en beneficio del Tesoro Público.

Los telegramas venidos por el cable, con fecha 24 de los corrientes, carecen de interés, pues lo más importante de ellos se reduce á decir que Jhon Biglow, representante de la cámara de comercio, hizo una visita á Panamá, y que, hablando del canal, asegura que no se puede calcular cuando ha de concluir la obra ni cuanto ha de costar definitivamente. Las otras nuevas son que en E.E. Unidos siguen los huelgistas en sus trece, y que se celebraron misas en San Cloud Minnesota, por el alma de los muertos por el ciclón.

De Quezaltenango nos han remitido el siguiente parte, que tiene fecha 22 de los corrientes.

Sres. RR. del "Otro Diario."

El cambio de Ministros ha sido recibido con grande aplauso en todo el país, porque los nuevos nombramientos, á su honradez y aptitud, muestran un marcado tino liberal, que viene á aumentar el color político de la actual Administración.

La asamblea legislativa compuesta en su mayor parte de reaccionarios, ha tratado de poner obstáculos al Gobierno en cuanto le ha sido posible, trabajos que han escollado ante el buen sentido del pueblo Guatemalteco y las ideas republicanas del General Barrillas. Los señores Diputados soñaban con un golpe de Estado de parte del Ejecutivo que les hiciera presentar el papel de mártires en todo Centro-América, pues conocida su intención, todos sus actos descabellados, sólo han logrado provocar la risa del Jefe de la nación.

Los presos políticos, no obstante la condena del consejo de guerra y de la Corte Marcial, han sido tratados con toda consideración y vistos como simples detenidos, mientras concluye el proceso de dos que aún no han sido sentenciados y que cuando lo sean, serán indultados con todos los demás incondicionalmente, según lo ha ofrecido el General Barrillas, cuyo honrado, magnánimo corazón rebosa en indulgencia para juzgar los errores de sus compatriotas.

El nuevo ministerio está compuesto por ahora así: de Guerra, don Francisco Anguiano; de Relaciones, don Antonio Batres; de Fomento, don Rafael Salazar; de Hacienda, don Salvador Escobar; fal-

tan aún los de Gobernación é Instrucción pública; susúrrase que don Manuel Cárdenas formará parte del nuevo Gabinete, como Ministro de Hacienda, pasando el señor Escobar al de Gobernación. El señor Cárdenas es el Gerente del Banco de Occidente de esta ciudad, acaudalado propietario y está enlazado en la familia del difunto General Barrios. El invierno se ha entablado en los Altos de una manera formal. En el Quiché ha habido caídas extraordinarias de granizo del tamaño de un huevo de gallina, que han ocasionado la muerte de las aves de campo. En esta jurisdicción al granizo se han unido lluvias torrenciales que han causado desgracias. Una gran corriente de agua conduciendo piedras, se ha desprendido de las montañas en forma de aluvión, inundando el pequeño valle de Almolonga y ha ahogado á varias personas que sorprendió en los baños.

La asamblea ha emitido un decreto prohibiendo en absoluto la infamante pena de azotes. Este decreto no es más que una copia del que el General Barillas emitió el año pasado, haciendo uso de las facultades omnímodas que le confirió la nación.

El Corresponsal.

En el Salvador hay lucha declarada entre liberales y conservadores, pero creemos que el General Menéndez entrará de lleno con los primeros, so pena de quedar para siempre muerto y enterrado, como político. Nada de debilidades contra enemigos canallas é indignos: los términos medios y los paños tibios no sirven para maldita la cosa. Advierta que de los conservadores no hay que tomar nunca las palabras, sino acordarse de sus hechos. Su política es muy sencilla: abajo, unirse hasta con el diablo para poner la escalera y subir; y arriba, quitar la escalera para que no suban otros; de suerte que cuando después hay que echarlos, es preciso que se les estrelle contra el suelo, y para evitar esta dolorosa extremidad hay que andar muy precavidos y con la barba sobre el hombro.

El concierto de anoche.—No se puede hablar del maestro Rebagliati, es necesario oírle; que lo digan si no los que concurren al teatro, donde, según el decir de muchísimos, en Costa-Rica jamás se ha oído un violín tocado con más gusto artístico ni destreza.—Todo tiene el famoso artista en las cuatro cuerdas y en el arco de su instrumento admirable: desde los gritos coléricos del mar y los bramidos lejanos de la tempestad hasta los murmullos del arroyuelo y el trino de las aves; desde los sollozos del dolor hasta los cantos de la alegría, desde la voz de la más delicada de las pasiones humanas, hasta la de la más terrible, y todo expresado con tal maestría que subyuga y domina por completo al auditorio.

Lástima y bien grande que no haya habido mucha concurrencia, y que anoche hubo que cambiar

el adagio que dice: "de lo bueno poco" en este otro: "de lo bueno para pocos;" pero éstos cada vez que escuchaban á Rebagliati hervían de entusiasmo y con sobrada razón le colmaron de vítores y aplausos calurosísimos, como nunca hemos escuchado en nuestro teatro.

El señor Uricoechea estuvo á la altura en que ha sabido colocarse en nuestra sociedad, y donde él ha ejercido su profesión, como distinguido y habilísimo maestro en el divino arte; en la parte que le tocó y que fué mucha en el concierto, recibió aplausos tan expresivos como merecidos de parte del público.

Recomendación especial merece el señor don Luis Batres que contribuyó á apesar de estar indispuesto en su salud, á amenizar el concierto, cantando la difícil romanza para barítono de "Un Bello in Maschera," que fué interpretada con tanto gusto como talento, y por consiguiente recibió buenos aplausos del auditorio. El joven José M^e Chavez M., discípulo del señor Uricoechea, llamó la atención del público en la ejecución de la pieza tocada á dos manos, del Barbero de Sevilla.

Los demás artistas que tomaron parte en la velada, correspondieron bien á su merecida fama.

Uno solo de los del auditorio fué el pobrecito que en esa noche mereció una pifia, el señor... agente de policía que en la mejor y más delicada parte del "Vivir y Amar" se le ocurrió dar paseos en la galería, en momentos en que no se había sentido ni el volar de una mosca.

Unánimemente el público pidió que el señor Rebagliati diera una nueva función, y esperamos que accederá á esta solicitud, y hasta haríamos un complot, para arraigarlo entre nosotros, si de buen grado no complace á este público que le admira.

Proyecto de ley.—Nos observan que el que se publicó en el Diario Oficial de 15 de los corrientes, aunque de manifiesta utilidad pública, nada conveniente es para los estudiantes que á la vez son escribientes de los Juzgados, porque debiendo asistir á éstos, de las siete á las diez a. m. y siendo éstas horas las mismas de asistencia á las clases, la ley los colocará en la disyuntiva de optar á ser escribientes solamente ó á dedicarse de un modo exclusivo á sus estudios.

Arte de mendigar.—Con este título acaba de aparecer á la luz pública un libro en francés, muy notable, escrito por un mendigo.

Hé aquí algunos extractos que sacamos de él para quien convenga:

"La profesión del mendigo se halla injustamente desacreditada.

El mendigo presta verdaderos servicios á la sociedad.

En primer lugar, permite á los vanidosos manifestar, á costa de muy poco, una apariencia de generosidad.

Cuántos hay que para dar una limosna escogen el sitio y el momento en que los están mirando!

El mendigo da á los corazones

sensibles el medio de proporcionarse una emoción dulce y barata: hacer el bien con un centavo!

El mendigo, con su simple exhibición, consuela á muchos que se verían tentados á renegar de su propia suerte. Los hace felices por comparación.

Si tú crees que diversos servicios no valen lo que nos botas, nada debemos entonces á la sociedad, ni siquiera la gratitud. La sociedad sería mas bien nuestra deudora.

¿Sabes por qué los ciegos son los que medran más en nuestra profesión? Porque la gente se conmueve más del género de desgracia á la que más teme.

Los que mendigan de rodillas ganan más que los que mendigan sentados. El público quiere tener hasta un sufrimiento por su dinero.

No aconsejo el uso de instrumentos de música para mendigar. Si tocas mal, aburres; si tocas bien, puedes excitar la envidia.

De noche nada se consigue: los que dan no pueden ser vistos."

Del principio á fin del libro hemos encontrado este tono de amarga ironía.

El vapor Honduras de la Compañía Norte-Americana naufragó en la barra del río Lempa del Salvador. La tripulación y pasajeros se salvaron. Esta noticia la ha recibido por telegrama de Nicaragua, el señor Director General del Telégrafo, y está confirmada.

Demostración de aprecio y muy cordial recibió ayer el señor Presidente de la República de parte de algunos artesanos que le obsequiaron con un banquete en la finca del señor don José Durán. Estas muestras de cariño, son tanto más notables y sinceras, cuanto vienen de los hijos del trabajo honrado que representan papel muy principal en la República.

Paseo de campo.—Ayer hubo uno en la sabana: asistieron á él muchas señoritas y caballeros, y como es de cajón en esos casos, todos estuvieron llenos de entusiasmo y de contento y las horas del día trascurrieron con más velocidad que de costumbre. Buen remate pusieron, pues, á la semana mayor y natural es que todos hayan estado hechos una pascua.

Telegrama de Limón.

Abril 25.—A las 4 p. m. fondeó el vapor inglés *Foxhall* precedente de Nueva Orlenas, 538 toneladas, 30 tripulantes, 4 días y 16 horas de mar y al mando de su capitán J. H. Brown. Trajo de pasajeros á los señores T. Castro y señora, D. N. Phelps, R. H. Waltaer, Jilds Berarch y 9 individuos de cubierta, y de carga 1004 b. mercaderías, 6 sacos correspondencia y consignado al señor M. C. Keith.

NOTICIAS POR EL CABLE.

Telegrama de San Juan del Sur, recibido en San José el 18 de abril de 1886, á las 11 p. m.

Saint Raul, abril 17.—La tris-

te ocupación de buscar los cadáveres entre las ruinas ocasionadas por el ciclón, continúa. Se han encontrado 23 cadáveres; 25 heridos han sido conducidos al hospital. Un número muy considerable asistido en casas privadas. El Doctor James de Indianápolis, que practica en Saint Cloud, dice que por lo menos treinta muertos resultarán en aquel lugar de la visita del ciclón.

Saint Cloud, abril 17.—La obra de destrucción verificada por el Ciclón, es completa; cincuenta y cuatro heridos fueron conducidos al hospital. La fuerza de la tempestad fue tal que pudo arrancar la puerta de la caja de hierro, en la casa correo y arrastrarla á alguna distancia.

Una campana que pesaba mil quinientas libras, se encontró en las ruinas á cuatrocientos pies del lugar donde estaba colocada antes del ciclón. Los cadáveres se hallaban de tal manera que era imposible reconocerlos.

Lank Rapices, abril 17.—La pluma no puede describir las escenas horrosas causadas por el ciclón.

Nueva York, abril 16.—En los últimos siete días han habido 155 quiebras aquí y 27 en el Canadá.

Chicago, abril 17.—Se cree que haya grandes dificultades en algunas líneas de ferro-carril que entran á Chicago.

Nueva York, abril 16.—Todos los tranvías manejados por la compañía de la tercera avenida se han suspendido, porque el Presidente de la compañía se negó á despedir á algunos empleados que eran perjudiciales á la Empresa por motivo de asociación. La tercera avenida y la Bowery se encuentran llenas de policías para impedir toda intervención de parte de los huelguistas.

Londres, abril 17.—La Cámara de los comunes ha concedido permiso á Gladstone para que presente un proyecto de ley para mejorar el Gobierno interior de Irlanda. El texto oficial de ese proyecto se ha publicado hoy. En él se prohibió al proyectado parlamento irlandés, legislar sobre los estatutos, la sucesión de la corona, dictar leyes que puedan afectar la paz ó la guerra, el ejército ó la marina, la milicia ó los voluntarios para la defensa del reino, ó asumir alguna actitud con respecto á las reclamaciones coloniales extranjeras del imperio. Entre los asuntos que se ponen fuera del alcance del poder irlandés son el nombramiento de grandes dignatarios, el conferir títulos honoríficos y premios, castigar ofensas contra el derecho internacional, la facultad de dar cartas de naturaleza, patentes de propiedad, literario, legislar sobre correos, telégrafos, cuño, pesos y medidas. Prohibe, además, á Irlanda el establecer ó dotar una religión, de cualquiera manera contraria á algún culto ó conceder privilegio á alguna creencia religiosa. Prohibela también el levantar impuestos de aduana. La Reina conserva la misma prerrogativa de convocar,

prorrogar, disolver la legislatura irlandesa que tiene con respecto al parlamento imperial.

A S. M. también se reserva el poder de construir fortificaciones, arsenales, almacenes, astilleros.— A la Legislatura Irlandesa se promete decretar impuestos que serán pagados al fondo consolidado para subvención de los gastos del servicio público de Irlanda, sujetos á las estipulaciones de la ley. Pero no podrá levantar ó destinar á otros usos las rentas sin la recomendación de la Reina, hecha por medio del Lord.

La propiedad rentística de Irlanda pertenecerá al pueblo irlandés, sujeta á los cambios existentes. El Gobierno Ejecutivo de Irlanda será conferido por la Reina, y podrá dar ó negar el consentimiento la Reina á las leyes que la legislatura irlandesa decreta.

Liverpool, abril 16.—La Cámara de comercio ha dado principio hoy á la información sobre las causas que motivaron la pérdida del vapor "Obregón."

Brindisi, abril 16.—68 casos de cólera han ocurrido aquí, diez de los cuales han tenido resultado fatal. Los médicos oficiales declaran la enfermedad esporádica.

Alejadria, abril 16.—Se ha mandado que guarden cuarentena por siete días todos los buques procedentes de Brindisi, Venecia y Ancón.

REMITIDOS.

Enigma.

Dicen que en la Iglesia Parroquial de cierta, y por cierto muy cierta ciudad, el modo de recolectar la limosna que para los gastos cotidianos se acostumbra, es de cierta manera (sino del todo) exigente á la par que ridículo, chocante y perturbativo, y lo demuestran como se vé: dicen exigente porque á toda persona se la llama la atención y no son todas que pueden dar: ridículo porque parece que hay que pagar la entrada á la Casa de Dios; chocante, porque qué dirán (ya no dicen los de su país, pues entonces hasta yo diría) los extranjeros; y finalmente perturbativo porque dicen que van á oír misa con entera devoción y apenas si tienen oídos y atención para oír el continuado y simultáneo tintin-tintín con que son requeridos los que entran y aun los que salen, porque dicen que á la salida se repite el tintin, tintin.—Y dicen más, dicen que cuando por este modo no *juntan algo*, salen desde el presbiterio con la alcancía, que es lo que conozco.

¿A qué no me adivinas donde es esto, lector?

Fíjate en esto y me resolverás lo que hay aquí.

ELÍAS CHINCHILLA G.

Puntarenas, abril de 1886.

La Equitativa.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.

H. B. HYDE,

PRESIDENTE.

—:o:—



W. ALEXANDER,

SECRETARIO.

—:o:—

Activo en enero 1º de 1886.....\$ 66.553,387
Nuevos riesgos en 1885.....\$ 96.011,378

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes.....\$ 357.338,246
Pagado á tenedores de pólizas en 1884.....\$ 7 138,689

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y son INDISPUTABLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

James Thomas,

Agente General en Centro-América.

Cecil Sharpe,

Agente en Costa-Rica.

G. HERRERO Y Cia.

—:o:—

Han recibido en estos días un variado surtido de

pañolones de burato,
gro negro, adornos negros,
mantillas madrileñas,
punto de seda negra, encajes
y gran variedad de novedades.

Gran depósito de máquinas de coser

"NEW-HOME" y "DOMESTIC."

—5 v. 5.—

Al comercio.

ARTURO ESQUIVEL Y F. GIL MAYORGA.

Han firmado, con fecha ocho de febrero próximo pasado, escritura de sociedad para la explotación de una fábrica de jabones en este puerto, bajo la razón social de

ESQUIVEL Y GIL MAYORGA,

La sociedad ha sido fundada con las formalidades de ley y el uso de la firma corresponderá á ambos socios.

Puntarenas, marzo de 1886

¡Fiebre amarilla!

En "Los Cedros", á cinco kilómetros de la capital, se vende un terreno desmontado, constante de más de diez manzanas. Lo atraviesan buenas aguas. En él hay ubicada una casita en mal estado.

Para precio y demás, entenderse en San José, con don Francisco Boza, oficina de Mr. Keith y en ésta, con el infrascrito,

PRÓSPERO CASTRO A.

Esparta, abril 22 de 1886.

—4 v. 1.—

ATENCION.

Teniendo que ausentarme de esta República, aviso á todas las personas que tengan asuntos pendientes conmigo, ya judiciales ó extrajudiciales, que se entiendan con el Licenciado Don Félix A. Montero ó con León Moya ó José Alvarado, á quienes dejo plenamente autorizados al efecto.

San José, abril 18 de 1886.

GREGORIO MARTÍNEZ.

10—1:

Café de Liberia.

Vendemos semilla fresca de excelente calidad, del famoso café de Liberia en Africa, que se produce admirablemente en todas las costas y demás lugares cálidos de los trópicos.

ECHVERRÍA & CASTRO.

—10 v. 5.—

Azúcar refinado de pilón.

La aceptación que ha tenido el azúcar en polvo, conocido con el nombre de *Azúcar de familia*, F. T. Naranja, me ha hecho elaborarlo también en pilones de á media, 1 y 6 libras de peso; los que por ahora se expendrán en mi oficina solo al menudeo y al ínfimo precio de 5, 10 y 60 centavos respectivamente.

FEDERICO TINOCO.

—6 v. 4.—

"LA JUVENTUD."

Este periódico de la juventud costarricense, comenzará á publicar artículos de mucho mérito literario y novelas morales de autores del país y extranjeros. Así, pues, los que deseen tener en su poder un libro útil y recreativo para el hogar, pueden solicitar suscripciones ó números sueltos en la agencia general, calle del Teatro, número 6, Norte.

También se encuentran de venta en esta agencia la *Higiene Privada extractada de varios autores para el uso de las escuelas* y las *tablas auxiliares* para aprender á contar.

Las primeras al módico precio de veinticinco centavos y las segundas al de cinco centavos.

MIGUEL O. MARICHAL.

25 v. 20.

Mis Marian Le Cappelain.

No pudiendo despedirse personalmente de todas sus amigas, lo hace por este medio y les pide órdenes para Inglaterra.

San José, 16 de abril de 1886.

—3 v. 2.—